

河辺林通信

建部北町の森から

2020年10月号 No.270

↑群生するキツネノマゴ

そとイコ！『川ガキ育成塾』を開催しました！

9月5日（土）に遊林会の自主事業である親子イベント『そとイコ！～川ガキ育成塾～』を東近江市上中野町にある八幡神社横の加領川で開催しました。

このイベントは、東近江市のエコツアーとして取り組んでおり、身近な自然の中ですごすことで地域資源の魅力に気づき、その豊かな自然を後世につなげること、そして地域の活性化につなげることを目的にしています。

今回は川のいきものつかみと講師による講義で、講師は元祖・川ガキ代表でもある遊林会理事の黒川薫さんと『そとイコ！』の星やホタルの観察会でもお世話になっている遊林会代表理事の井田三良さんにお願いしました。魚担当は黒川さん、魚以外の水のいきもの担当は井田さんというスペシャル講師陣！

いきもののつかみ方から観察会まで行ってくださいましたが、子どもだけでなく保護者の方も熱心に聞き入り、自然体験だけでなく親子一緒に学ばれている姿が見られました。

また、上中野町自治会長さんには駐車場代わりに神社の参道とお手洗いを快くお貸しいただき、当日までに川の草刈りをしていただいたりとエコツアー実施のためにご協力いただき大変感謝しています。地元の方のご協力とスペシャル講師陣のお陰で参加者の皆様に満足していただけるエコツアーを無事終えることができました！



モリイコ！のこどもたち



モリイコ！4回目は『工作』を行いました。
午前中は自分たちで拾ったドングリで工作。
午後はノコギリとやすりで、木のペンダントを作りました。
自分で作って遊ぶ、楽しい時間になりました！

詳しい活動内容はブログへ！
モリイコ隊活動記↓



●9月の作業だより

第2土曜日（9月12日）

午前中のみの作業でした。

①水辺ササ手刈り班

水辺のはやし付近のササの手刈りを行いました。

人数が多かったため、今まで手を付けることが出来なかった場所のササを刈ることが出来ました。

②水辺土手機械刈り班

水辺のはやしの島とその付近の土手を草刈機で刈りました。

土手は急斜面なので刈るのが大変でした。また、島の方は落枝が多く、枝を避けることからはじめました。

刈った後は見晴らしがよくなりました。

9月の観察会

観察会のテーマは「草花あそび」です。小学生のころ、クズの葉で音をならして遊んだりしたのをふと思い出したのでこのテーマに！まずは、ヤハズソウ！小さい葉っぱを1枚取り、上下にゆっくり引っ張ると、ある形になります。「初心者マークや！」他にもハートなど見る人によって変わります。次はクズの葉で音ならし。片手をわっかの筒にして、葉っぱを上に置きます。もう片方の手で上から叩くと大きな音がでます。「熟練の技が必要ちゃう？」と大きな音をならすにはコツがいるみたいです。最後にススキの葉で手裏剣づくり。ススキの手裏剣をうまく投げるコツは、「スナップを効かすこと」だそうです。私はうまく投げられませんでした。葉っぱは1日経つとシックな色に変色するので、「おしゃれになるね」とコースターを作成しておられました。草花あそびも伝承遊びだなと思い、次世代につなげていきたいなと思いました。



↑ヤハズソウ遊び



↑ススキで手裏剣づくり

編集後記

蝉の鳴き声からコオロギやキリギリスの鳴き声、たまにヒヨドリの声も聞こえてきて、秋を感じるようになりました。ゴンズイやヤブランも実をつけ始めました。今年はドングリが成り年なのか、数が多く、また例年より大きくなったり気がします。アカネズミやタヌキも喜んでいます。

(鈴木)

木ままクラブ（9月3日）

梵釈寺での活動でした。

機械が入ることのできない場所のササを手刈りしました。まだササとの戦いは続きそうです。

木ままクラブ（9月17日）

先月刈りきれなかった、野鳥観察壁のササを機械刈りしました。さらにドングリを拾う場所が増えて、校外学習で来る子どもたちも拾いやすくなりました。

第4水曜日（9月22日）

どんぐり広場のササの手刈りと、水辺の外来種退治およびドロ上げ、屋外トイレ付近のササの機械刈りをしました。

10月の活動日

第2土曜日は午前中のみの活動です。その他は、9時～14時頃まで活動します。

10/1 (木)	梵釈寺 ササ手刈り
10/10 (土)	竹伐り 草刈り
10/22 (木)	林内整備
10/28 (水)	草刈り

新型コロナウイルスの状況によっては中止になる場合もございます。
中止の場合は、ホームページやFBでお知らせします。

今月の森は毎日にぎやか！

1学期の校外学習は、新型コロナウイルスの拡大のためストップしていましたが、2学期からは再開し、毎日こどもたちが訪れています。9月前半は暑い中でしたが、森林環境学習「やまのこ」で訪れた4年生たちが元気に森のたんけんや竹工作を行いました。

後半からは低学年の利用が始まり、どんぐり拾いや森たんけんを楽しんでいます。毎年人気のどんぐり工作や焼き芋は、感染防止のため中止しましたが、その分森の中で様々な発見を楽しんでいます。



ボランティアメンバー募集！

遊林会は毎月ボランティアを募って、河辺いきものの森の保全活動をしています。あなたも森のスタッフと一緒に、汗を流しに来ませんか？

作業だけでなく、第2土曜日はスタッフによる観察会も楽しんでいただいております。

ボランティアだけでなく

新規会員さんも募集中です！



【発行者】

特定非営利活動法人
里山保全活動団体 遊林会
代表理事 井田 三良

〒527-0003
滋賀県東近江市建部北町531
河辺いきものの森内
電話：0748-20-5211
メール：ikimono@e-omi.ne.jp